
赏乐诗二首
张文禄

听古曲有感
欢歌白雪傲凡尘，

更待阳春万象新。

曲里高山栖雅客，

琴中流水绕蓬门。

注：诗中藏有《阳春
白雪》《高山流水》两首古
曲名。

听丝弦五重奏
琵琶柳叶二胡筝，

蝶舞扬琴据正峰。

心有灵犀挥玉手，

朱弦丽调解金声。
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把饭吃干净是修行
韩浩月

    我们这一代人在餐桌上的规矩是家长
教训出来了的，比如“食不语”，吃饭的时候
最好别说话，更不能吧唧嘴，还有一条，绝对
不能浪费粮食，“碗要空”，碗里的食物要吃
得光光的，一粒米不剩，会得到表扬。

如果碗里剩了米，或者吃不完偷偷倒掉
被发现了怎么办？轻则一顿训斥，重则挨一
顿打，都是可能的。都说小孩“记吃不记打”，
那是不可能的，挨过一顿揍，下次就牢记住
了，吃多少盛多少，宁可缺着点，也别把饭剩
下了。

长大之后，知道了父辈那代人的不容
易。他们有着刻骨铭心的饥饿记忆，真的吃
过树叶。槐树叶、槐花，偶尔吃一次味道挺清
新的，但如果把它们当主食，连吃上几顿，一
般人都受不了。我童年的时候，算没怎么挨
过饿的，但父辈的饥饿记忆，还是遗传给了
我，让我对餐桌浪费深恶痛绝。
那是一种很疼痛的感觉。别的火我能忍

住，但忍不住粮食被糟蹋，要是看到上好的
馒头没有被及时吃掉，最后不得不扔进垃圾
桶的时候，明显能感到一股火苗“噌”的一下
从心底蹿了出来，那是一种真实的、生理性
的痛感，让人坐立不安。

我仔细地分析过，这究竟是童年记忆的
烙痕深入骨髓呢，还是打心底心疼粮食？在城
市生活普遍不再缺衣少食甚至显得物质过剩
的时候，如此对粮食的珍惜，会不会被人认为
是一种“病态”？思考的结果是，不管别人怎
样，我还是坚持己见———粮食不可浪费。

在家庭生活中，我最喜欢的事情是做

饭。当然，手艺还行只是一方面，还有一个重
要的原因是，我可以清楚地知道每个人的饭
量、菜量，可以精准地计算出做多少饭菜大
家才可以干干净净地把它们吃掉、吃光。

在粮食储备方面，米面尽量少买，肉与
蔬菜也是随吃随买，这样才可以做到不因一
时吃不完而变质倒掉。据说有着饥饿记忆的
人，会有囤积粮食蔬菜的习惯，这是一种习
惯性恐慌，但我貌似没有这种恐慌，在物流
高度发达、配送十分便利的今天，不存在买
不到粮食与蔬菜的可能。

在餐馆里点菜，以往总是要适当多点一

些，觉得点少了不好意思，对不住餐馆的座
位，结账时也不好意思看老板的眼睛……事
实证明，这纯属想多了。我花了很多年的时
间，才说服自己在餐馆吃饭时吃多少点多
少，走的时候尽量给老板留下一张接近于光
盘的餐桌，老板看到自家厨师做的菜被吃
光，也会感到高兴吧。

把食物吃干净，其实是一种具有仪式感
的事情，也是一种生活方式。在许多地方，节
省粮食似乎并不是一种生活方式，多点菜多
浪费，甚至整桌菜肴被倒掉，才显得请客的
主人豪爽大气———这才像一种生活方
式———浪费的方式、奢侈的方式、让人愤怒
的方式，这真让人难以接受。毫无例外，每次
朋友请吃饭，我十有八九都会在点菜时提
醒：千万别点多了，点多就是见外。

对于吃饭这件事，我们把过多复杂的想
法赋予其中了，铺张浪费，炫耀消费，其实真
没必要，吃饭就是吃饭，安静地、干净地把一

顿饭吃完，是日常生活
里最应该做的与修身养
性有关的事。

馄饨记柔
谢 冕

    中国面食中除了面条
是可汤可干的吃法外，全
程和汤而吃的，可能唯有
馄饨。带汤吃馄饨是常态，
也有油炸着吃的，那是偶
见。所以，说馄饨不能不说
馄饨的汤，那是鱼水不可
分的。鱼因水而活，馄
饨因汤而活。馄饨在
四川叫抄手，红油抄
手是成都街头一绝，
汤汁是红通通，火辣
辣的，辣椒油，花椒油，胡
椒面，全来。但是，四川抄
手的底汤是鸡汤和猪骨熬
制，却是不假。那年在成
都，晨起遛街，商铺未开
张，但店家早已收拾好几
只鸡，熬汤待用。因为是亲
眼所见，所以相信四川抄
手的鸡汤是真货。但是成
都以外，号称鸡汤的，真伪
就难辨了。大体而言，总是
代以味精、香醋诸物搪塞。
馄饨是面食中的小家

碧玉，用得上一个“细”字
来形容。它的特点是体积
小，细弱的小，不似饺子馒
头的大格局。印象最深的
是八十年代在厦门鼓浪屿
轮渡码头，有当地妇女街
边用担挑小炉灶现煮小馄

饨。当时一元钱可买一百
只小馄饨，摊主用手拨拉
计数，一五一十，极其精
细。馄饨小如林间落花，浮
沉水中，鲜虾肉馅，白中透
出红晕，美不可言。一元可
数一百只，每只一分钱，其

小可知。论及性价比，放在
今天，当然是不可思议的。
重要的是那份小巧精致，
来自闽南女性柔弱之手，
绝对是巧手细活，世所罕
见。别说价钱便宜，那份精
致，喻为绝响，亦不为过。
在北京吃馄饨，有叫

百年老字号的，位
于京城某繁华区，
平日门庭若市。我
曾慕名前往。紫菜
虾皮香菜为汤，稀
汤寡水，皮厚馅小，状如煮
饺，确是盛名之下其实难
副。数十年居京师，总共只
问津一次，不想再去。倒是
有一年在海淀黄庄，偶见
新开小铺，专卖馄饨，去了
多次还想去。那馄饨包成

圆形，薄而透明的馄饨皮
裹着，汤中散开，状若一朵
朵绣球花，极美。细查，发
现不似是包捏的，更像是
薄皮如丝粘裹而成的，可
见其制作之精细。记得那
小铺取名黄鹤楼，也许竟
是来自江汉平原的店
家？可惜却是昙花一
现，很快就消失了，而
我总是惦记着。

馄饨在福建多地
叫扁肉。特别有名的沙县
小吃中，我每次总是点扁
肉加拌面，二者是鸳鸯搭
档，可谓绝配。沙县的拌面
韧而柔，主要是拌料特殊，
用的是花生酱。拌料置底，
捞出的热面置上，另撒葱
花于上，顾客自行搅拌。至

于扁肉，一般馄饨
肉馅是切肉或剁
肉，而以沙县为代
表 的 扁 肉 是 打
肉———即用木槌在

墩板上不断敲打成肉泥。
这样的肉馅口感特殊，柔
韧之中有一种脆感。更重
要的是它的汤清澈见底。
上面漂着青绿的葱花，清
而雅。一盘拌面，一碗馄
饨，堪称世上最佳。

在我的家乡福州，扁
肉的称呼又多了个“燕”
字，叫扁肉燕。这主要是因
为它的面皮用料特别，面
粉、薯粉加上猪瘦肉，也是
人工拼力敲打，摊成透明
的薄皮，而后切成菱形小
块，再包肉馅。因为扁肉燕
的燕皮也是肉制品，谐称
“肉包肉”。扁肉燕的馅除
了精选鲜肉，必不可少的
是捣碎的虾干以及芹菜碎
末和荸荠丁，鲜脆，味道是
综合的，很特殊。扁肉燕名
字雅致，也许是状如飞燕，
也许是“宴”的谐音，它是
福州的一张饮食名片，代
表着闽都悠久的文化。

馄饨在广东叫云吞，

这名字也很雅，云吞者，云
吞月，云遮月之谓也。记得
郭沫若当年曾为厦门南普
陀素斋一道菜取名“半月
沉江”，成为文坛佳话。可
见菜名中也应有诗，菜因
诗得名，也因诗而远播。“半
月沉江”是，“云吞月”也是。
粤菜的精致华美堪居举国
之首，其他各菜系虽各有其
长，但只能列名于后。而云
吞是不曾列名于粤菜中的，
云吞充其量不过是一道小
吃而已。但广东的云吞实
在不可小觑。至少在我，宁
可不吃粤菜的烤乳猪、烧

鹅仔，也不会轻易放弃一
碗三鲜馄饨面。
有一段时间我在香港

做研究，住在湾仔半山区。
我总找机会步行下山，在
铜锣湾街头找一家馄饨店
坐下来，美美地吃一碗地
道的三鲜馄饨面。吃着吃
着就上了瘾，以后总找借
口一再问津。从湾仔、铜锣
湾一直吃到油麻地、旺角，
甚至是尖沙咀的小弄堂，
我都能找到我情有独钟的
馄饨面。我发现所有的小
铺都能煮就一碗让人忍不
住叫好的、地道的馄饨面：

细细的细长又柔韧的碱
面，清汤，虾仁鲜肉和菜
蔬，最让人迷恋的是馄饨
馅中竟然包着一只鲜脆的
大虾仁。
香港商家不欺客。几

乎所有的店家，只要是做
鲜虾馄饨的，都包着这样
的大虾仁，不变样。前些日
子重访香港，住在旺角，还
是“怀旧”，特意过海找到
我常常光顾的那家铜锣湾
小店。人多，在门外排队，
领号进门。食客几乎都是当
地街区的居民，他们不仅是
回头客，而且是常客。与之
攀谈，均对小铺的馄饨赞不
绝口：本色，地道，价钱公
道。从沙县扁肉到香港云
吞，从火辣辣的龙抄手到
家乡福州温情的“太平
燕”，这道貌不惊人的面
食，因为它的小巧玲珑，因
为它的“美貌如花”，吸引
了多少人的念想和期盼！
史载，早先的馄饨和

水饺是不分的，二者的区
分是在唐朝。“独立”之后
的馄饨，自动走更加细腻
精巧的路线，而与水饺判
然有别：水饺逐渐成为一

种主食，而馄饨依旧是茶
余饭后的“随从”。在皖南
那边还保留了二者不分的
“混沌”状态，那里的水饺
是带汤吃的，近似馄饨的
吃法。远近闻名的上海菜
肉馄饨，不仅个头大得惊
人，简直就是一盆带汤的
饺子！一贯精细小巧的上
海人，为什么会欣赏这个
傻大粗的菜肉馄饨？摇头，
不可解。

希望沟壑
刘伟馨

    英格兰苏塞克斯有著名的白崖
风景，依傍着岩崖、礁石、海水的西
福德小镇一座小屋里，一对老夫妻
看上去还蛮平和。爱德华，高中历史
教员，平时编辑网络百科条目；妻子
格蕾丝，喜欢写诗和编诗歌选集。爱
德华为格蕾丝泡茶，问：“我很好奇，
你为什么喝茶总留一半？”格蕾丝回
答：“可能我不喜欢那种结束的感觉
吧。”又反问：“你有始有终？”英国影
片《希望沟壑》，用这种带着隐喻的
对话，开始讲述这对夫妻的故事。

作为编剧的威廉姆·尼克尔森，
很著名，这些影片都出自他的手：
《影子大地》《角斗士》《大地的女儿》
和《绝命海拔》等。但作为导演，并不
多产，除了《心火》，这是他 20多年
后执导的第二部电影，根据他自己
的戏剧《从莫斯科撤退》改编。

不用说，爱德华和格蕾丝的矛
盾，一开始就看出端倪，隔几天就是
他们结婚 29年的纪念日，格蕾丝
说：想去外面吃晚餐庆祝；爱德华
说：好；格蕾丝又说：不；爱德华说：
那就不去；格蕾丝有点恼怒：我不希
望你为了我去，而是自己想去。然后
为了预订餐馆，又起了争执。接下去
的冲突更厉害，格蕾丝认为夫妻间
缺少沟通，硬要爱德华当面说爱她，
在爱德华几次拒绝后，她扇了他一
个耳光，并把餐桌掀翻了。

看得出，格蕾丝强势，咄咄逼
人，而爱德华弱势，唯唯诺诺。30年
前，在去坦布里奇的火车上，爱德华

因思念刚去世的父亲而泪流满面，
同车厢的格蕾丝念了一首亨利·金
悼念亡妻的诗，让他们相识、相爱并
结成伴侣。这么多年来，在婚姻这列
火车上，格蕾丝是司机，尽管她爱丈
夫，但她指挥他，驱使他；而爱德华
却认为上错了车，无论自己怎么做，
都是错，一直努力变成妻子希望的
样子，却迷失了自己。

格蕾丝由安妮特·贝宁扮演，在
《美国丽人》中，表演出色；饰演爱德
华的比尔·奈伊，在《真爱至上》里，
扮演过气摇滚明星。两人联手，为本
片提供了教科书般的演技，尤其是
安妮特·贝宁。在爱德华邀请儿子杰
米从伦敦来到西福德后，宣告了一
件大事：他要离家，因为他爱
上了别的女人，一个学生的
家长。突如其来的决定，让格
蕾丝猝不及防。安妮特·贝宁
的表演层次是如此分明：一
开始，对婚姻自信满满；当爱德华说
出爱上别人，不相信地睁大眼睛；听
说一年前就已开始，眼睛睁得更大；
以为爱德华是威慑自己，脸露难过
悲伤的神情；不让爱德华离开，又显
现决断的姿态；当知道无法挽回，哭
了出来；最后保证不会再逼爱德华，
几乎是乞求他留下……导演让男女

角色进行了转换，爱德华从逆来顺
受，变成主动的一方，而格蕾丝则从
强变弱，再也无力掌控一切了。
这是导演威廉姆·尼克尔森自传

作品，片中以儿子杰米的视角，构筑
故事。白色悬崖边的小海湾、裸露的
礁石上、摇曳的枯草旁、海水激荡的
岸边，曾留下小时候和父母一起行
走的足迹，父母一人拉着他的一只
手，他在中间像荡秋千一样快活无
比。在父母婚姻破裂之时，他一想到
过去家庭和睦的情景，免不了伤心
流泪。整部影片，让他在父母两边，
做着沟通，做着劝解，也让他理解了
父母，懂得了生活，因为那时，他自
己的生活也不尽如人意：很难和人
沟通，不受人待见。他提醒父亲，不
应该在母亲以为父亲还爱她的时
候，突然提出分手；他在母亲想要在
白崖结束生命时，告诉母亲，只有母
亲坚持前行，不管困苦，才能为儿子

在生活的艰难面前如何行动
做榜样。这不仅仅是一部讲
述夫妻婚姻关系的电影，同
时也是一部讲述儿子随父母
婚姻危机逐渐成长的电影。
本片对话密集，但因穿插白崖

的自然风光，又有叶芝、罗塞蒂诗歌
的引用，并不觉得沉闷乏味。杰米在
片尾各写了一封电子邮件给父母，充
满诗意和情感的话语打动了我：“你
经历的我也会经历，你所忍受的我也
要忍受，握住我的手，重拾最后一次
归路，这是最后一次，就放我离开。”
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    笔者的同行好友谢天振突然因病辞
世，令我不胜悲痛。生前他是上外高翻学
院的教授和博导、《中国比较文学》主编
和《东方翻译》执行主编。他匆匆驾鹤西
去，使我国比较文学和翻译理论研究界
失去了一位大师，我失去了一个亲密的
同行和交往几十年的朋友。今年春节前
夕，我们还在他办公室喝咖啡聊事……
至今，他当时为我斟请咖啡的动作，说话
时的音容笑貌，还历历在目。想不到三个
月后，他竟来不及说一声道别，就这么悄
无声息地走了。因疫情我没能送他最后
一程，实为终身之憾。
我和天振（我们年龄相仿，他比我小

几个月，故我们以名相称）因“翻译”相识
相知而成好友。1980年代初，学校科研

处每年都要举办一次科研报告会，我们翻译研究圈内
的人就有机会见面相识。我同他真正熟悉相知，是在
1986年前后筹备成立“上外翻译研究会”的那段时间。
作为筹委会的负责人，我负责搭建领导班子和联系未
来会员的事宜。他是成立该会的积极分子，我们一起商
讨研究会的章程，一起为落实各项具体事务和筹备召
开成立大会而四处奔忙。特别难忘的是，为汇编展现上
外翻译研究会那几年科研成果的《翻译论丛》，我们俩
“协同作战”的情景：我们商定除了征集本校各系翻译教
师撰写的论文外，还诚意向我国译界和翻译研究界的几
位名家约稿。我负责联系上海翻译家协会时任会长草婴
先生撰写“序言”，还向罗新璋、刘宓庆、郑克鲁等名家约
稿。他负责与方平、杨武能、许钧等名家联系组稿……
天振不仅善于交际，且热心助人。上世纪 80年代

中期，他工作没多久就积极从事翻译和翻译理论的研
究工作，并经常在自己家里举办“翻译沙龙”。参加者大
多是在上外执教翻译课的青年教师，也有他的对翻译
和翻译研究感兴趣的学生。我也曾应邀参加过两次这
样的“翻译沙龙”。不少年轻的翻译教师盛赞他给了他
们翻译理论启蒙。2017年初，我托他转给《东方翻译》
编辑部一篇介绍有关德国“诠释翻译理论研究”的文
章。他要我约该文作者、上外贤达学院的一位青年教师
见面谈谈。他对她谈了很多有关经验，那位青年教师受
益匪浅。他乐于与年轻人“聊天”，关心他们的成长。
天振给我留下最深的印象，便是他的勤奋好学和

远见卓识，以及擅长多向思维而常有创新的独到见地。
他毕业于上外俄语专业，当过多年中学教师，后攻读俄
语硕士学位，还努力学习英语和语言学。
他常常奔忙在外，参加国内外的学术会
议，为高校学生作讲座。除了他在教学和
培养博士人才方面的功绩外，他还撰写了
许多学术论著，对我国翻译和翻译理论研
究做出了重大贡献。他曾在《上海文艺》杂志上载文呼吁
为中国翻译文学寻找归宿，从多方面论证中国翻译文学
是中国文学的一个部分。1999年，他创立了开辟翻译研
究新天地的“译介学”。诚如贾植芳先生在“序言”中所
说：“该书的出版，揭开了从比较文学和比较文化角度研
究翻译的新层面，开拓了国内翻译研究的新领域。”

天振研究翻译和翻译理论，与包括我在内的许多
研究者不同的是：他的研究，不仅能跳出比较文学和
翻译的固有天地，就像如今流行的“航拍机”一样，在
高空中俯瞰整个大局，而且能联系历史前情和国外情
状，真可谓高瞻远瞩而有远见卓识。

    餐饮不浪费不仅光
荣，还很时尚。
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